


Annotation

Эта первая отечественная книга, основанная на документах из военных архивов, об
инопланетянах, летающих тарелках, контактах с внеземными цивилизациями и о параллельных
мирах от известного документалиста, автора и ведущего программы «Военная тайна» Игоря
Прокопенко. Автор работал над книгой двадцать лет, в нее вошли поистине сенсационные
материалы: рапорты военных летчиков об атаках НЛО, доклады командиров атомных подводных
лодок о встречах с объектами внеземного происхождения, отчеты начальника спецразведки
ВМФ, директивы Главкома ВМФ… В этой книге нет ни строчки слухов и домыслов. Каждый
приведенный факт, сколь бы он ни казался фантастическим, подтвержден документами или
участниками событий. Существует ли НЛО? Абсолютно точный ответ вы узнаете из этой
книги…



Игорь Прокопенко 
Пришельцы государственной важности 



Вместо предисловия 
Если бы мне сказали, что однажды я буду писать книгу с таким названием, я бы сказал –

нет, это не про меня. Много лет занимаясь на телевидении журналистскими расследованиями, я
считал истории о пришельцах и НЛО исключительно уделом фантазеров, уходящих от скучной
реальности в выдуманный мир, построенный на аргументах вроде «один мужик видел своими
глазами», и не более того…

Впрочем, справедливости ради стоит вспомнить, что лет двадцать назад такого же мнения
был не только я, но и вся отечественная официальная наука и уж тем более идеология.

В общем, как все реалистично мыслящие граждане, в НЛО я не верил. Но вот однажды!..
…Однажды, работая в закрытом военном архиве – это было в Восточной Германии

накануне вывода наших войск, – я наткнулся на одну ничем не примечательную папку с
документами и, открыв ее, глазам своим не поверил…

Стоит особо заметить, лежала эта папка не абы где, а между перепиской самого маршала
Жукова с генералом Монтгомери и Записками в ЦК КПСС одного из руководителей советских
спецслужб, в которых обосновывалась настоятельная необходимость отправки «афганским
товарищам» то ли двухсот тысяч долларов, то ли трехсот на оперативные нужды…

Так вот, первый же документ из той заветной папки, у которой имелись такие
респектабельные «соседи», заставил ущипнуть себя за ухо, ибо озаглавлен он был так:

«Список личного состава, наблюдавшего НЛО в районе ракетного полигона в/ч…»
Далее шел перечень тридцати солдатских фамилий во главе с командиром взвода и

начертанная чьей-то старательной рукой настоящая летающая тарелка с указанием размеров,
цвета и времени пребывания над указанной воинской частью.

Я был ошеломлен! Ибо датирован этот документ 1977 годом (кто помнит, это было время,
когда за рассказы про НЛО можно было и в психушку загреметь). Но более всего меня поразил
тот факт, что подписан документ был начальником Особого отдела соединения
подполковником, как сейчас помню, Васильковым…

Ну ладно, идеологически темные рядовые, подумал я… Но военная контрразведка?
Вы понимаете, какой силы документ оказался у меня в руках? Ведь подпись особиста под

документом про НЛО фактически была равносильна признанию Председателя МАССОЛИТА
Берлиоза в том, что «Бог – есть!».

С того самого памятного дня в перечне моих журналистских расследований и появилась
новая тема: «НЛО под грифом «Секретно», и в этом определении темы не было никакой
натяжки.

Будучи документалистом серьезным, я с самого начала решил не верить словам, сколь бы
ни были обольстительны нарисованные очевидцами образы. Я принимал только факты, только
документы, и желательно с подписью и печатью.

К моему удивлению, тот документ, подписанный подполковником Васильковым, в моем
расследовании оказался далеко не единственным. Следующим стал огромный лист ватмана,
расчерченный схемами, диаграммами и колонками цифр, который мне показали в одном из
закрытых НИИ, правда, потом сразу свернули. Название он имел не менее интригующее:
«Схема появления НЛО над объектами на территории СССР, имеющими военное и
стратегическое значение».

Этот документ был подписан самим начальником Генерального штаба!
Невероятная догадка поразила меня. Выходит, простой особист Васильков и начальник

Генерального штаба связаны одной страшной тайной. Оба они не только не подвергают



сомнению сам факт существования НЛО наперекор указаниям идеологического отдела ЦК
КПСС, но и, похоже, знают, где у этой залетной птицы места гнездования.

Впрочем, по мере моего расследования шутить хотелось все меньше… Доклады…
Доклады… Десятки, сотни докладов…

Военные летчики-истребители из строевых полков в рапортах письменно сообщают о том,
как их атакуют неопознанные летающие объекты. С военной точностью они приводят
невероятные подробности боевых контактов с летающими тарелками.

Командиры атомных подводных крейсеров (с ядерными ракетами, между прочим, на борту,
а это не шутка!) докладывают о встречах с подводными объектами явно внеземного
происхождения. Оказывается, они частенько сопровождают наши подводные лодки в ходе
боевого дежурства к берегам вероятного противника.

Космонавты с орбитальной станции сообщают, что неопознанные объекты то и дело
подглядывают за ними в иллюминаторы. А один научный сотрудник закрытого военного НИИ и
вовсе рапортом ставит компетентные органы в известность о том, что в такой-то день и час был
похищен представителями инопланетной цивилизации из собственной комнаты в общежитии и
доставлен на чужую планету с целью знакомства с научными достижениями вышеназванной
цивилизации. К рапорту приложена медицинская справка о том, что во время похищения
сотрудник был трезв.

В какой-то момент мне казалось, что все сошли с ума и я имею дело с перепиской
пациентов психиатрической клиники. Но!..

Как быть с воинскими званиями и должностями? Пишут полковники и генералы,
командиры и начальники, облеченные огромной властью, а значит, люди как минимум здравые
и несклонные к безответственным фантазиям.

И как быть с грифами секретности, стоящими почти на каждом таком документе? Как не
верить, например, начальнику спецразведки ВМФ, своим распоряжением отправляющему в
секретную экспедицию на другой конец Мирового океана разведывательное военное судно,
чтобы расшифровать сигналы, которые подают неопознанные глубоководные объекты, пытаясь
выйти на связь с нашими ракетными крейсерами?

Что это? Массовый Маразм Стратегического Значения? Или шокирующая реальность,
которую ввиду особой важности много лет скрывают бесконечные грифы секретности?

Честно скажу вам, я не знал, что думать…
С одной стороны, я держал в руках документы с пометками Хрущева, в которых

определялся порядок организации на Луне боевого дежурства нашего военного гарнизона. В его
обязанности, в частности, вменялся контакт с представителями инопланетных цивилизаций
(читай: с зелеными человечками). В момент контакта особо предписывалась необходимость
убедить «братских инопланетян» в преимуществах коммунистического строя с тем, чтобы
сделать их союзниками в борьбе против мирового империализма.

При очевидной шизофреничности этого документа я не уверен, что бумагу аналогичного
содержания одновременно не подписывал Джон Кеннеди. Он ведь, как известно, в этой области
пошел еще дальше, сделав незадолго до трагической гибели сенсационное заявление о том, что
контакт с инопланетной цивилизацией якобы уже состоялся.

С другой стороны, нельзя отрицать того факта, что некоторые современные
высокотехнологичные виды вооружений создаются исключительно на принципах,
«подсмотренных» учеными в ходе многолетнего изучения так называемых НЛО. В последние
годы военные, впрочем, предпочитают употреблять более респектабельную аббревиатуру – ААЯ
(аномальные аэрокосмические явления).

Речь идет и о сверхскоростных ракетах, и о технологии «Стелс».



Или, например, известно, что мгновенное перемещение в любую точку Вселенной
традиционно было прерогативой пришельцев. Но вот сенсационная информация: возможность
путешествия во времени и пространстве посредством мини черных дыр подтверждена
недавними испытаниями коллайдера в швейцарской Лозанне и мнением самых авторитетных
ученых.

Несколько лет назад в эфире Первого канала автор этих строк показал документальное
расследование под названием «НЛО за колючей проволокой», в котором впервые были преданы
огласке испытания нового вида оружия, основанного на тех самых принципах ААЯ. Речь идет о
разогреве до состояния плазмы высоких слоев атмосферы, что, по мнению экспертов, может
повлечь за собой кардинальное изменение климата. После эфира Комитет по обороне
Государственной думы провел немедленные слушания. Потом состоялось заседание Совета
Безопасности. А потом (на такой резонанс я, признаться, даже не рассчитывал) в адрес
Конгресса США было направлено Обращение с требованием немедленного прекращения
вредных «инопланетных» испытаний.

Как показало жаркое лето 2010-го, тревога российских политиков тогда, видимо, была
ненапрасной. Правда, о том, что аналогичные испытания проводились и в нашей стране, никто
из наших парламентариев не вспомнил.

Вы спросите: так все-таки существуют НЛО или нет?
Думаю, ответить на этот вопрос сможет каждый, кто прочтет эту в высшей степени

правдивую книгу.
…Недавно выдающийся космонавт Георгий Гречко рассказывал мне о том, как много лет

назад он, будучи молодым ученым, был отправлен Сергеем Королевым в составе научной
экспедиции изучать Тунгусский метеорит. Так вот, когда экспедиция вернулась, первым
вопросом, который задал никогда не верящий в существование НЛО Королев, был:

– А тарелку нашли?

И. Прокопенко



Часть І 
На грани третьей мировой… 



Глава 1 

Диверсанты из космоса 

Это произошло в октябре 1983 года. На ракетной базе Прикарпатского военного округа
внезапно срабатывает система предупреждения о ракетном нападении. Дежурный дивизии
Ракетных войск стратегического назначения СССР объявляет боевую тревогу. Ситуация
развивается настолько серьезно, что на табло даже высвечивается команда: «Пуск!»

По сути, это означает, что американские ядерные ракеты уже на подлете к нашим границам.
Страшный сценарий на этот случай прост. На Центральном командном пункте в подмосковной
Суроватихе нажимается ядерная кнопка «Ключ на старт!». Наши ракеты валятся на голову
американцев, те делают ответный удар, и весь мир летит в преисподнюю.

Между тем разведка сообщает: ни американцы, ни англичане, ни одна ядерная держава
пуска по Советскому Союзу не совершала. Тогда чьи «ракеты» видят наши радары? Ответ и
сегодня выглядит фантастическим: это неопознанные летающие объекты.

Кажется невероятным, но в годы «холодной войны» задокументировано несколько случаев,
когда СССР и США оказывались на грани третьей мировой войны по вине НЛО. Чтобы не быть
голословным, обращусь к непосредственным участникам расследования тех событий.

Вот что рассказывал нам Борис Александрович Соколов, доктор технических наук,в те
годы сотрудник одного из закрытых военных НИИ:

«Я лично участвовал в расследовании трех таких случаев. Первый произошел 4 октября
1983 года в расположении одной из дивизий Ракетных войск стратегического назначения на
Украине. Там стояла 50-я дивизия РВСН Прикарпатского военного округа…

Все началось с того, что неожиданно в небе над командным пунктом появилось сразу
несколько объектов, которые стремительно приближались со стороны Западной границы…».

Забегая вперед, скажу, что, по словам Бориса Соколова,тщательный опрос очевидцев
показал: речь не шла об атмосферных явлениях или шаровых молниях, которые часто
принимают за НЛО. Радары бы просто не заметили эти объекты.

В данном же случае мало того, что техника отреагировала на них как на вражеские ракеты,
так еще и объекты визуально были похожи на летательные аппараты. Но двигались с такой
невероятной скоростью и так искусно маневрировали, что версия самолетов-нарушителей или
ракет вероятного противника отпала сразу. Современные самолеты и ракеты так летать просто
не могут. По словам членов комиссии, это были летательные аппараты явно искусственного
происхождения, но что это за аппараты и чьи они, ответить было невозможно.

Впрочем, в тот момент даже это было не главным, потому что внимание всех специалистов
было сосредоточено на событиях, которые разворачивались в Зале боевого управления. А
события и впрямь из ряда вон выходящие. Чтобы быть точным, привожу расшифровку рассказа
еще одного участника расследования того инцидента – полковника Александра
Александровича Плаксина:

«В середине фазы наблюдения этого явления, в 21 час 30 минут по московскому времени, на
командном пункте внезапно сработала автоматическая система управления Боевым
комплексом. Засветились все индикаторы Вызывного табло, как при проверке, допустим,
внештатной ситуации. Но главное, засветилось табло: «Пуск».

По словам Александра Плаксина, команда «Пуск» не прошла только потому, что
неизвестным объектам не удалось воспроизвести на магнитной ленте комплекса шифр
Генерального штаба. Вернуть контроль за ядерным комплексом удалось только после того, как



эти аппараты так же внезапно исчезли.
Конечно, о происшедшем сразу же доложили в Москву. Было начато расследование.

Показания свидетелей этого ЧП тщательно изучались в самых высоких инстанциях. Материалы
расследования, которые мне довелось держать в руках, действительно содержали невероятные
данные о том, как выглядели и как передвигались эти неопознанные летательные аппараты. Но
их происхождение так и осталось неразгаданным. Они точно не могли быть американскими
ракетами или самолетами, но тогда почему на табло внезапно загорелась команда «Пуск»?

Пожалуй, оставалась еще одна – «земная» версия.
Можно было бы предположить, что внезапным появлением НЛО в районе стратегического

ядерного объекта военные попытались оправдать неполадки в работе комплекса. Но работа
комиссии была настолько засекречена, что версия столь экзотического информационного
прикрытия вряд ли выглядит состоятельной. На кого тогда был рассчитан этот маскарад с НЛО?
Ведь знали о происшедшем от силы десять человек.

Кстати, много лет спустя в рассекреченных архивах Пентагона мы нашли упоминание о
таком же случае, который произошел практически одновременно в США, в штате Норфолк.
Точно так же, как и у нас, на командном пункте базы стратегических ядерных сил США
внезапно срабатывает система подготовки к запуску межконтинентальных баллистических
ракет. Дежурные приводят стратегические ядерные силы в высшую степень боевой готовности,
как при начале ядерной войны.

Дежурный расчет запускает режим дополнительных проверок тревожного сигнала, и только
в этот момент выясняется, что техника отреагировала не на русские ракеты, а на странные
объекты явно искусственного происхождения, которые наблюдали многие очевидцы. Поскольку
на объекты отреагировали радары, они не могли быть оптическим обманом или природным
атмосферным явлением.

Так осенью 1983-го главные соперники по «холодной войне» Советский Союз и США едва
не оказались на грани ядерной катастрофы, причиной которой и стали бы неопознанные
летающие объекты (НЛО).

Надо сказать, что подобные примеры «проверки ядерных держав на бдительность» далеко
не единичны. Военные архивы хранят десятки подобных инцидентов, связанных и с военно-
морским флотом, и с военной авиацией.

Об одном из таких случаев, когда наша страна чуть не оказалась втянута в пограничный
конфликт, мне рассказывала известная летчица Марина Лаврентьевна Попович.Для
достоверности даю расшифровку нашей беседы:

« …В одном из плановых полетов мы увидели, как неожиданно навстречу нашему самолету
летит целое звено каких-то объектов. Светятся, летят без шума, меняют высоту,
маневрируют…»

По словам Марины Лаврентьевны,поскольку нарушители двигались со стороны западных
границ, в боевую готовность были приведены все дежурные силы. Поднято в воздух дежурное
звено истребителей, однако доклад летчиков на КП звучал более чем неожиданно. Ни на один
самолет вероятного противника воздушные нарушители не похожи. Внешне они имели
странную тарелкообразную форму. А самое главное, покружив некоторое время в районе
аэродрома, они ушли обратно в сторону западных границ на такой высокой скорости, что
преследовать их наши истребители просто не смогли. Инциденту придали статус «Особой
важности» с немедленным докладом министру обороны

«…Об этих неопознанных нарушителях было немедленно доложено Командующему, –
продолжает свой рассказ Марина Попович. – Командующий доложил министру обороны. Была
создана специальная комиссия по расследованию этого факта. А вот результат расследования



оказался неожиданным для всех. Компетентные органы сообщили, что точно такой же
переполох эти неопознанные объекты устроили и в военных ведомствах ряда других
европейских стран. Оказалось, что в ту ночь это звено прошло не только над нашим городом,
над Дубно, и недалеко от Львова, но и над Польшей и Германией и ушло дальше на Запад. Там
тоже поднимали дежурные самолеты, считая, что это мы нарушаем их границы. Но точно так же
догнать эти НЛО они не смогли».

Эти примеры свидетельствуют еще об одном обстоятельстве – неопознанные летающие
объекты неизвестного происхождения чаще всего появляются в местах дислокации военных
стратегических объектов. По словам доктора технических наук Бориса Соколова: «В ходе
расследования появления НЛО рассматривались все версии, вплоть до влияния внеземных
цивилизаций».В результате некоторые авторитетные ученые сделали поистине шокирующий
вывод: какая-то неизвестная третья сила проверяет на прочность ядерные замки крупнейших
держав, и, скорее всего, мы во Вселенной не одни. «Вселенная огромна – десяток миллиардов
световых лет, в ней миллиарды галактик. И утверждать, что, кроме Земли, нигде не может
существовать жизнь, во-первых, наивно, во-вторых, не обосновано никоим образом».С таким
мнением известного ученого доктора физико-математических наук Юлия Викторовича
Платоватрудно не согласиться. Правда, до поры до времени эта идеологически не выдержанная
мысль в нашей стране существовала исключительно под грифом «Секретно», но тема
«диверсантов из космоса» с развитием ракетно-ядерного оружия все больше начинает занимать
умы военных.

Подводные марсиане 

Собирая в военных архивах задокументированные факты появления неопознанных
летающих объектов, мы пришли к невероятному выводу. Оказывается, в 70-80-е годы НЛО порой
играли роль серьезного фактора международной политики.

В разгаре «холодная война». Противостояние СССР и США в Северной Атлантике
принимает почти открытый характер. Особенно обеспокоены Швеция и Норвегия. Сообщения в
скандинавских газетах того времени напоминают фронтовые сводки. Всего за два месяца 1986
года, по данным береговых служб, советские субмарины 16 раз вторгались в шведские
территориальные воды. Они тайно проникают во фьорды и шхеры Норвегии. С какой целью?

Мотивы действий советского подводного флота, казалось бы, не вызывают сомнений.
Выведать военные секреты боевого флота стран НАТО. Заминировать фарватеры движения
боевых кораблей. Организовать слежение за американскими подводными лодками.

Между тем все попытки обнаружить хотя бы одну советскую подводную лодку и
представить мировой общественности доказательства нарушения морских границ ни к чему не
приводят. Русские лодки будто фантомы. Они незаметны, неуязвимы и ускользают буквально из-
под носа. Западная пресса активно разыгрывает «советскую карту». Норвежцы и шведы упорно
твердят о «подводной руке» Москвы.

Наше командование всеми силами пытается опровергнуть факты нарушения морских
границ сопредельных государств. Однако норвежцы объявляют войну советским подводным
нарушителям и начинают настоящую морскую охоту.

Вот как описывал нам эту охоту Владимир Николаевич Чернавин,
Главнокомандующий Военно-морским флотом СССР в 1985–1992 годах:

«Норвежцы охотились следующим образом: получив сигнал от береговых служб о том,
что в каком-то заливе находится иностранная подводная лодка, а, естественно, ни о какой



другой лодке, кроме как советской, речь идти не могла, они перегораживали этот залив цепями.
Расчет был понятен: рано или поздно лодка должна была бы всплыть и тем самым
обнаружить себя или попытаться вырваться из капкана. Но ничего подобного не
происходило… Тогда они шли на крайнее средство: натовские корабли начинали бомбить
собственный залив глубинными бомбами. В заливе не оставалось живого места. Но толку от
этого мало. Наших лодок там не было, потому что и быть не могло».

Оставшись без законного улова, после бомбежек дотошные скандинавы тщательно
исследовали дно. Однако и обломков вражеских подводных лодок обнаружить тоже не
удавалось. Так кто же тогда так нагло и так безнаказанно хулиганил в территориальных водах
наших северных соседей?

И вот здесь, при попытке ответить на данный вопрос, начинаются настоящие чудеса. Чтобы
не быть заподозренным в фантазерстве, попробую реконструировать один из таких «чудесных»
эпизодов предельно корректно.

Если верить архивным документам, сообщениям прессы, свидетельствам очевидцев и
воспоминаниям некоторых участников, дело было так.

Осенью 1972 года береговые службы Норвегии в очередной раз обнаруживают у себя в
территориальных водах подводных нарушителей. На предупредительные сигналы они не
реагируют, на связь тоже не выходят и ведут себя вызывающе и даже нагло.

Тогда норвежцы вместе с натовскими кораблями решаются на радикальное средство. Они
начинают бомбить глубинными бомбами свою туристическую жемчужину – 200-километровый
Согне-фьорд.

Надо сказать, что это было довольно масштабное мероприятие. Принимают участие в
операции около сорока боевых кораблей, а также самолеты и вертолеты. В попытках выдавить
на поверхность подводных нарушителей тонны взрывчатки обрушиваются на несчастный залив.
И тут происходит то, чего никто никак не мог ожидать. Нарушитель действительно появился над
поверхностью воды. Но это была отнюдь не рубка подводного крейсера с серпом и молотом на
обшивке. Из глубины с невероятной скоростью вынырнул странный объект в форме светящегося
эллипса, никак не похожий на субмарину. Дальше события приняли и вовсе неожиданный
оборот. В небе вдруг появились желтые и зеленые неопознанные летающие объекты
тарелкообразной формы, а у самого фьорда – загадочные летательные аппараты черного цвета
без опознавательных знаков. На высочайших скоростях они совершали немыслимые маневры,
имитируя атаки на натовские корабли.

Через несколько минут электроника на противолодочных кораблях выходит из строя. В
результате неизвестные неопознанные объекты целыми и невредимыми легко покидают залив и
растворяются за горизонтом. За всем этим фантастическим действием наблюдали не только
военные, но и десятки местных жителей.



История попала в прессу и, конечно, обросла еще более невероятными подробностями.
После столь бесславной бомбежки собственных берегов норвежские власти вынуждены были
заявить: в этот раз, вероятно, это были не советские подводные лодки. Но что это было?

Именно тогда впервые была озвучена версия появления у скандинавских берегов
неопознанных объектов искусственного происхождения.

Неподтвержденная, поскольку никаких материальных доказательств предоставить было
невозможно (ни одну тарелку сбить не удалось), но и неопровергнутая, уж слишком много было
очевидцев у этого фантастического действа.

Надо сказать, что многочисленные истории с неопознанными нарушителями морских
границ наших потенциальных противников волновали советское высшее командование не
меньше норвежцев и американцев. По словам командующего Северным флотомв ту пору
адмирала Владимира Чернавинадовольно остро тогда встал следующий вопрос:

« Если это не наши лодки, а мы точно знали, что не наши. И если это не провокация
норвежцев и шведов, тогда неопознанные объекты для нас могут представлять не меньшую
опасность…»

Для чистоты эксперимента советским командованием даже принимается решение
запретить нашим подлодкам приближаться к чужим территориальным водам ближе чем на 50
километров. Они строго выполняют секретный приказ, но подводные призраки продолжают
досаждать скандинавам.



Чернавин В.Н.

Дальше – больше. Пресса публикует снимки странных следов, обнаруженных на дне
Балтийского моря у берегов Швеции. Высказывается версия о том, что их оставляют какие-то
сверхмалые советские подводные лодки-танки, которые перемещаются по морскому дну на
гусеницах. Советскую сторону обвиняют в том, что она использует суперсекретные подводные
лодки, глубоководных пловцов и даже роботов.

В Москве подобные обвинения вызывали сначала удивление, потом тревогу. Чьи
художества приписывают нашему флоту? Что за объекты кружат у скандинавского побережья?

Несмотря на попытки опровергнуть обвинения, ноты протеста в адрес советского МИДа
поступали одна за другой. Скандинавские страны предъявляли новые факты и доказательства
нарушения границ со стороны нашего подводного флота.

В конце концов Советский Союз и НАТО оказались на гране серьезного конфликта. И
тогда, со слов адмирала Чернавина,ему пришлось собрать экстренную пресс-конференцию с
согласия высшего руководства страны и сделать сенсационное заявление для западных
журналистов: /Главнокомандующий Военно-морским флотом СССР в 1985–1992 годах/.

«…Обращаюсь к вам и через вас к вашему правительству, чтобы вы поймали нашу
подводную лодку, уничтожили ее и предъявили ее остатки международному сообществу. Если
вы уничтожите в своих водах хотя бы одну советскую подлодку, я, Главнокомандующий
Военно-морским флотом Советского Союза, скажу вам спасибо за то, что вы это сделали. И
даже объявлю натовским морякам благодарность за уничтожение этой самой подводной
лодки».

Это обращение произвело эффект разорвавшейся бомбы. В натовских кругах не знают, что
думать: либо русские действительно здесь ни при чем, либо советский адмирал блефует… С
одной стороны, делать такие заявления слишком большой риск. Но с другой – версия
«подводных марсиан», которые по какой-то причине трутся у скандинавских берегов, была уж
очень фантастична, поэтому в НАТО это заявление было воспринято как вызов. В Пентагоне
началась подготовка к специальной операции под кодовым названием «Энеида». Задача
определена абсолютно четко: любой ценой захватить или уничтожить советскую лодку-призрак.

Долго ждать не пришлось, уже в ноябре 1986-го береговая разведка Норвегии докладывает
об очередном нарушении морской границы. Для уничтожения лодки было принято решение
использовать главный козырь ВМС Соединенных Штатов – сверхсекретную торпеду.

«Самая новейшая торпеда, произведенная в США, была запущена для уничтожения этой
подводной цели, – комментирует случившееся Владимир Николаевич Чернавин. – Но
сверхточная, сверхумная торпеда, выпущенная по советской подводной лодке, которая якобы
нарушила морскую границу, поразила пустоту и, естественно, затонула. Торпеда-то
секретная, значит, она ни в коем случае не должна была попасть в наши руки. Штаты в
срочном порядке подготовили целую операцию: сверхсекретная торпеда должна быть найдена
и поднята на поверхность. В общем, ажиотаж был страшный».

И был страшный скандал. Неудачу с применением сверхсекретной торпеды командование
НАТО переживало весьма болезненно, но еще более неприятным был другой вопрос: неужели
Советскому Союзу действительно удалось создать такую суперлодку, которая настолько
неуязвима, быстроходна и незаметна?

Тогда, чтобы оправдаться в глазах общественности, Пентагон идет на крайний шаг. Он
рассекречивает и отдает в прессу имеющиеся в наличии факты, подтверждающие советский след
неопознанных лодок-нарушителей. Все были в предвкушении сенсационного разоблачения. Но
результат независимой международной экспертизы оказался более чем неожиданным. «



Действительно, международной общественности были предъявлены пленки, записи шумов,
похожих на шумы подводной лодки, – рассказывал нам Владимир Николаевич. – Все это было
проанализировано, и доказано: эти шумы никакого отношения к подводным лодкам не имеют».

Оставался вопрос: чьи это следы?
Надо сказать, что даже перестройка и последующий развал Советского Союза не сделали

истории о таинственных подводных нарушителях менее актуальными.
Любопытный факт: едва только первый Президент России Борис Ельцинвъехал в Кремль,

как Швеция в первом же документе «выразила надежду, что новые российские лидеры снимут
гриф секретности с соответствующих досье».

Уважаемый читатель, наверное, понимает: после того как глава российского КГБ
Бакатинсдал американцам схему прослушек в американском посольстве, что-то сохранить в то
интересное время в секрете было уже невозможно.

Мановением руки Бориса Николаевичався секретная информация о подводных операциях
советского флота у скандинавских берегов была предоставлена заинтересованной стороне. И
дальше опять начинаются чудеса. Ибо шведы и норвежцы, ознакомившись с материалами,
ответили гробовым молчанием. Никаких сведений о ранее неизвестных операциях советских
подлодок, которые бы по времени совпадали со странными «необъяснимыми» нарушениями
скандинавских границ, в досье не оказалось. Выходит, адмирал Чернавинна той памятной
пресс-конференции не блефовал. Это действительно были не мы. Но тогда кто?

Борис Николаевич Ельцинс присущим ему чувством юмора посоветовал шведской
королеве (ущипнув при этом принцессу [1]) обратиться с данным вопросом к инопланетянам и,
сам того не подозревая, как мы убедимся позднее, оказался недалек от истины.

Дальнейшие события развивались стремительно и непредсказуемо. Отстав, наконец, от
наших подводников, шведский парламент в 1995 году создал специальную комиссию из видных
ученых. Задача – разобраться с подводными фантомами. Часть информации военные
рассекретили, и тут оказалось, что статистика обнаружения неопознанных подводных объектов
довольно серьезная.

Задокументировано более 2000 случаев. Очевидцы описывали объекты, похожие на лодки-
призраки, с невероятной маневренностью, скоростью и абсолютной неуязвимостью. Эти
характеристики заставляют исследователей сомневаться в земном происхождении данных
объектов. К тому же, по рассекреченным отчетам военно-морских сил как США, так и других
стран, неопознанные объекты, встречаемые субмаринами на многокилометровой глубине,
сочетали качества подводной лодки и самолета.

Вот, например, один из задокументированных и даже зарисованных случаев встречи
военных моряков с неопознанным подводным объектом.

Объект не похож ни на один из известных типов субмарин. Как видно из отчета,
одновременно в небе было зафиксировано появление нескольких неопознанных летающих
объектов красного, фиолетового и зеленого цветов. Перемещались они очень быстро и явно
сопровождали морского гостя. Попытки сбить хотя бы один воздушный объект результатов не
дали.



Информацию о том, что побережье посетили неопознанные подводные и летающие
объекты, вначале напечатали во всех газетах. Это стало настоящей сенсацией. Но потом вся
информация о неопознанном объекте была изъята, на все последующие вопросы военное
ведомство неизменно отвечало гробовым молчанием.

И это не единственный случай такого рода. Военно-морской архив США содержит
рассекреченную информацию о том, что в 1964 году в Тихом океане подводная лодка ВМС США
обнаружила рядом с собой точно такой же объект. Приняв его за советскую субмарину,
американцы решили задержать нарушителя. По какой причине произошло столкновение,
установить не удалось. Но следствием был сильный взрыв.

С корабля сопровождения был спущен подводный аппарат, который доставил наверх нечто
похожее на кусок обшивки неопознанного корабля. Однако тут случилось невероятное. Лишь
только спасательная операция вошла в свою завершающую фазу, как акустики стали
докладывать, что в районе катастрофы внезапно появилось 15 неизвестных подводных объектов,
каждый из которых был не менее 200 метров длиной.

Они наглухо заблокировали район поиска, а когда через несколько часов эти объекты
исчезли, на месте катастрофы не осталось ни одного предмета. Исчезли даже обломки погибшей
американской субмарины.

Был сделан анализ уцелевшего фрагмента обшивки. Оказалось, что состав металла ученым
неизвестен. В земных условиях такой сплав не существует.

После утечки данной информации военно-морская разведка США официально не
подтверждала этот эпизод. Однако версия о том, что американцы подняли кусок инопланетного
корабля, существует до сих пор.

Так что же это за таинственные объекты, которые по своему поведению очень напоминают
инопланетные корабли?

Эти «посланцы иных цивилизаций», как мы убедились, в состоянии путать карты в наших
международных отношениях и даже создавать почву для пограничных конфликтов. Пугать своим
появлением моряков и заводить в тупик ученых. Что это?

Я абсолютно убежден: большинство наших пытливых читателей ответят на этот вопрос так
же, как ответил бы и я: «Да ничего особенного!»

Во-первых, наши подлодки действительно могли шпионить у скандинавских берегов,
просто наши часто оказывались проворнее. Во-вторых, не будем забывать, что особенно в
поздний период «холодной войны» из Советского Союза всеми правдами и неправдами
создавался образ «империи зла» и часть сообщений якобы о нарушениях морских границ вполне
могли быть дезинформацией западных спецслужб. А столкновение американской подлодки
якобы с инопланетным подводным кораблем могло быть элементарной операцией прикрытия



обычной аварии при испытаниях.
Это, безусловно, так. И все-таки чем настойчивее мы, подобно «старику Канту, который,

опровергнув три доказательства существования Бога, неожиданно открыл четвертое», пытаемся
объяснить странные феномены простой бытовой логикой, тем больше необъяснимого и
фантастического предстает перед нашим взором. А потому вперед, мой читатель. Истинно
говорю: неопознанные объекты и фантастические явления беспокоили не только
подозрительных шведов и мстительных американцев, но и наших моряков. Да так сильно
беспокоили, что засекреченная война с этими неопознанными объектами однажды чуть было не
подорвала экономическую мощь всей Советской державы.

…Неопознанные объекты, которые внезапно появляются вблизи подводных ракетных
крейсеров, беспокоят военных моряков не только США, но и Советского Союза. Согласно
описаниям очевидцев, НЛО могут погружаться на большую глубину, развивать огромную
скорость, распадаться на несколько объектов и даже атаковать. Об этом мы будем говорить
позже. Но самую большую проблему для нашего атомного подводного флота представляли
странные сигналы, которые превратились в настоящий кошмар для наших моряков.

Шпионы с планеты «квакеров» 

Прежде чем приступить к дальнейшему изложению, хочу заметить: в отличие от
скандинавских событий, где мне поневоле приходилось использовать источники, достоверность
которых проверить трудно, все, что вы прочтете далее, – результат личных длительных бесед с
непосредственными участниками и очевидцами этих фантастических событий.

Итак, странные сигналы становятся настоящим кошмаром для советских подводников. Все
началось, когда в конце 60 – 70-х годов прошлого века субмарины получили возможность
опускаться на большие глубины. Тут-то и оказалось, что подводное царство населено доселе
неизвестными науке существами. Но что это за существа? А может, кто? Таинственные
обитатели ведут себя достаточно разумно. Они совсем не торопятся раскрывать себя, зато сами
настойчиво пытаются изучать незваных гостей. На огромной глубине они подолгу
сопровождают наши подводные лодки. Посылают сигналы морякам, но при этом будто играют с
атомными крейсерами в прятки. Как только моряки пытаются разглядеть приблизившийся
объект, они тотчас уходят из сектора обзора и подают сигнал уже с другой стороны. Так было и
в первый раз…

«…При нашем выходе на просторы Атлантики мы засекли какие-то странные объекты.
Они явно посылали нам сигналы. Но идентифицировать их было невозможно. Ни на что, с чем
мы ранее сталкивались, они не были похожи, –рассказывал нам Игорь Костев, офицер-
подводник, в 1980-е годы командир атомной подводной лодки.  – На слух они напоминали
лягушачье кваканье. Поэтому позже в официальных документах эти объекты получили
название «квакеры». Они то начинают быстро квакать – «ква-ква-ква-ква», то переходят на
«квааа-квааа». Причем одновременно меняется частота и тональность звука. Это было
похоже на передачу закодированной информации, как будто «квакеры» с нами пытаются
разговаривать на языке, которого мы не знаем».

Когда лодка вернулась из похода и был сделан доклад о странных неопознанных объектах,
выяснилось, что такие же «квакеры» выходят на связь и с другими подводными лодками. Они
буквально преследуют наши атомные крейсера. Сигнал от объекта устойчивый, прослушивается
хорошо. И это на большой глубине в открытом океане, где на сотни миль рядом не должно быть
никого. Согласитесь, есть от чего командиру подводного крейсера сойти с ума. Ведь маршрут
боевого дежурства субмарины тщательно засекречен. На борту – ракеты с ядерными



боеголовками, а рядом кто-то неизвестный тебя дразнит, при этом он тебя видит, а ты его
обнаружить не можешь. Что, если он собирается атаковать лодку?

Естественно, такая информация встревожила командование флота. Немедленно была
подключена военно-морская разведка. Когда проанализировали всю информацию по
«квакерам», выяснилось: во-первых, «квакеров» оказалось неожиданно много. Во-вторых, эти
неопознанные объекты каждый раз как будто преднамеренно оказываются на пути следования
наших подлодок.

Юрий Квятковский, в ту пору начальник Разведывательного управления Главного
штаба Военно-морского флота СССР, рассказывал: «…больше всего тревожило то, что район
обитания «квакеров» постоянно менялся в зависимости от маршрутов боевого дежурства
атомных субмарин. Встретив нашу лодку, часто «квакеры» ее подолгу сопровождали. Если
вначале они были обнаружены только в Атлантике, то потом выходили на контакт и на
Севере – в Норвежском море, и на Западе – в Баренцевом».

Медлить было нельзя, и тогда решением уже Главнокомандующего Военно-морского
флота СССР Сергея Георгиевича Горшкова при Разведывательном управлении ВМФ была
создана сверхсекретная группа, которая должна была ответить на вопрос: что такое «квакеры» и
почему они преследуют наши подводные лодки?

Поначалу в качестве основной версии было выдвинуто предположение, что «квакеры» –
дело рук американцев… Правда, версию о том, что речь идет об американских суперновых
подводных лодках, отбросили сразу. Крупный подводный объект, оснащенный двигателем, так
вести и проявлять себя не может.

Тогда предположили, что «квакеры» – какой-то элемент глобальной слежки за
передвижениями советских подлодок. Причем на первый взгляд версия выглядела вполне
правдоподобно. И все же что-то в этой версии смущало даже ее авторов. Что?

Если «квакеры» – часть системы слежения, то они должны представлять собой
радиопоплавки. Назревала серьезная контрразведывательная операция. Ухватить за
радиопоплавок военную разведку США было делом чести, и вскоре в обстановке строжайшей
секретности в район обитания «квакеров» был отправлен в экспедицию разведывательный
корабль. Искали долго. Прочесали половину Мирового океана, однако в ходе поисков ни один
«квакер» обнаружен не был. То есть все было как обычно. В определенный момент объект
выходил на связь. Начинал преследовать корабль. Сигналы фиксировались, но сами
радиопоплавки отсутствовали. Несмотря на все старания, ни одного «квакера» поймать так и не
удалось.

Тогда попытались засечь их координаты. И тут выяснился еще один странный факт: когда
моряки решили нанести на карту местоположение «квакеров», оказалось, что сделать это
невозможно.

«Квакеры» передвигались, и порой довольно активно, –вспоминает участник этой
сверхсекретной экспедиции Алексей Николаевич Коржев, командир атомной подводной
лодки в 70-е годы.  – Мы прошли и засекли координаты мест, где повстречались с
неопознанными объектами. Но когда подводная лодка уже возвращалась с выполнения боевой
задачи и я начинал сравнивать на карте точки, которые мы нанесли заранее, и те, которые мы
обнаружили сейчас, на выходе, выяснилось, что эти точки не совпадали. Или на этом же
месте мы получали излучения, но уже с другой характеристикой. То есть в этом месте один
«квакер» сменял другой, как на дежурстве. В общем, все оставалось очень непонятно. К тому
же картина с радиопоплавками не складывалась».

Но если «квакеры» не дело рук американцев, тогда что это?
Все данные, полученные Разведуправлением в ходе экспедиции, предоставили ученым. Те



долго анализировали, а потом буквально схватились за голову. При всех раскладах получалась
какая-то антинаучная чертовщина.

Во-первых, судя по непрерывно меняющемуся пеленгу, «квакеры» постоянно
маневрировали рядом с субмаринами. При чем тут радиопоплавки? Меняли частоту и
тональность сигнала, как бы вызывая подлодку на своеобразный контакт. Но самое
удивительное заключалось в том, что это был не пассивный сигнал. Если бы это было просто
излучение, с натяжкой можно было бы предположить, что это какое-то неизученное природное
явление, и успокоиться. «Квакают», ну и пусть «квакают». Здесь же получалось, что
неопознанные объекты не просто вызывали подводников на контакт. Они активно отвечали на
сигналы наших подлодок. Как будто провоцировали диалог и поддерживали его. Подобно
разумным существам, они сопровождали наши лодки на маршруте до выхода из определенного
района. Потом, «проквакав» последний раз, исчезали.

Таким образом, однозначного ответа на вопрос, что такое «квакеры», ученые тоже дать не
смогли. Были высказаны только версии, вплоть до самых фантастических.

Глубоководное реликтовое существо, неизвестное науке? Теоретически может быть. Но уж
слишком разумно, «по-человечьи» оно себя ведет. И потом, в любом случае оно должно было
хотя бы однажды «показать личико». Но «квакеры» по-прежнему оставались невидимы.

Инопланетные разумные существа, которые по какой-то причине поселились в океанских
глубинах и теперь настойчиво пытаются войти в контакт именно с экипажами подводных
ракетоносцев?

Капитана 1-го ранга Вадим Кулинченко

По словам ветерана-подводника капитана 1-го ранга Вадима Кулинченко:
«…в конце концов, выдвинута была даже такая версия. «Квакеры» являются не чем иным,

как подводным НЛО».
В результате долгих и безрезультатных поисков ответа версия инопланетного

происхождения «квакеров» при всей своей фантастичности оказалась единственной. В том
смысле, что только она могла объяснить и разумность поведения объекта, и его умение
перемещаться, маневрировать по маршруту, и даже стремление выйти на связь с нашей
подлодкой.

Впрочем, официального признания существования инопланетян в виде «квакеров» не
состоялось.

Наверное, это было бы уж слишком смело даже для особо секретной группы
Разведуправления.

В общем, какое-то решение нужно было принимать. Его и приняли. И оно оказалось по-



соло-моновски мудрым.
С одной стороны, признавалось, что речь идет о неопознанном подводном объекте (все-

таки НЛО!!!), и признавалась необходимость его дальнейшего изучения. С другой стороны, в
недрах Министерства обороны решили подстраховаться и не изобретать велосипед. Что бы там
ни было, а без американцев здесь не обошлось. «Квакеры» – дело рук Пентагона, решили в
Генштабе. Поэтому задача была поставлена предельно ясная. На их американский «квакер» мы
должны ответить нашим, советским «квакером», который должен «квакать» еще громче и еще
лучше.

Так было решено создать собственную систему глобального слежения за американским
подводным флотом. Уж очень заманчиво выглядела идея – поставить под контроль весь
Мировой океан. Или хотя бы какие-то его участки.

И тут завертелась государственная машина. Военным ученым ставится задача – в
кратчайшие сроки разработать и внедрить систему «квакеров», способную перекрыть моря и
океаны специальными средствами слежения. На полную мощность заработали конструкторские
бюро, специальным постановлением правительства были выделены деньги. Это была поистине
грандиозная программа по установлению «квакеров» планетарного масштаба. Логика «холодной
войны» диктовала только такие масштабы, и никак иначе. Наука и промышленность заработали
на полную мощность. Однако очень скоро выяснилось: даже для нашей советской оборонки эта
задача не по силам.

Привожу слова Владимира Николаевича Чернавина: «Все было разработано, вплоть до
технических образцов «квакеров», которые могли быть применены на практике. Но оказалось,
что эти радиобуи получились такими огромными и так дорого стоили, что не то что
забросать ими Атлантический и Тихий океаны, а сделать хотя бы 100 работающих штук наша
промышленность была неспособна».

Когда стало понятно, что задача по созданию «квакеров» невыполнима, решили узнать, как
обстоят дела у вероятного противника. Вдруг американцы все-таки придумали глобальную
систему слежения и тысячи морских жучков-«квакеров» шпионят за нашим подводным флотом?

Разведка доложила: дальше единичных образцов в секретных лабораториях Пентагона они
тоже не смогли продвинуться.



Юрий Петрович Квятковский, начальник Разведывательного управления Главного
штаба Военно-морского флота в 1987–1992 годах, рассказывал нам: «… когда в очередной раз
собрали всех «засекреченных» ученых, они прямо заявили, на тот момент задача глобального
контроля радиобуями Мирового океана – абсолютная утопия».

В результате дорогостоящую программу закрыли, а уже сделанные опытные образцы
«квакеров» на всякий случай засекретили.

Вы спросите: а что же настоящие «квакеры»? А они, скорее всего, как и прежде,
продолжают сопровождать наши подлодки.

Известно, что в конце 70-х годов была проведена закрытая научная конференция на эту
тему. Но участники якобы так и не смогли разгадать тайну «квакеров».

Так ли это на самом деле, мне неизвестно.
В начале 80-х, по неофициальным данным, секретная программа «Квакер» якобы внезапно

была закрыта. А это верный знак: что-то, может, все-таки и нашли. Но что? Этот вопрос я
оставляю без ответа. Дальше мы вступаем в сферы уже сегодняшних военных секретов, а значит,
можем только предполагать.

Кто знает, может, это какое-то необъяснимое пока еще природное явление.
А может, это американцы особо изощренным способом «гадили» нашим подводникам.
А может, чем черт не шутит, однажды изловчились наши моряки да и поймали какого-

нибудь зазевавшегося «квакера». И он оказался симпатичным инопланетянином. И сейчас
консультирует наших специалистов в какой-нибудь закрытой лаборатории. Я лично болею за
третью версию.



Глава 2 

Пришельцы для диктатуры пролетариата 

Разбираясь с архивными документами, однажды мы наткнулись на любопытный документ.
Это была выдержка из стенограммы сеанса экстренной связи Центра управления полетами и
экипажем орбитального комплекса «Салют-6» от 15 августа 1978 года.

Из стенограммы сеанса экстренной связи с космонавтом Владимиром Васильевичем
Коваленком:

«…Справа в иллюминаторе объект. Объект усиливается по яркости. Подходит к нашему
кораблю. Если бы мы оперировали земными понятиями, то где-то под углом так 20 на 200.
Сначала мы наблюдали за ним. Потом он увеличил размеры, яркость и ушел за иллюминатор.
Орбитой мы прошли мимо.

– Принято. Форму его можете описать?
– Яркая звезда на уровне теннисного мяча».Вроде бы ничего особенного. Но почему этот

кусок переговоров с космонавтами был изъят из стенограммы и много лет спустя оказался
совсем в другой папке – под грифом «Секретно»? Ответ прост. Экипаж орбитальной станции
наблюдал неопознанный летающий объект. А такие «контакты» – сфера компетенции совсем
другого ведомства. Много позже Владимир Васильевич Коваленокрассказал нам то, о чем
«умолчала» стенограмма. Объект, который они наблюдали в иллюминатор космического
корабля, напоминал летательный аппарат, но двигался он с невозможной для нашего земного
представления скоростью и маневренностью. Именно это и интересовало компетентные органы.
Позже Владимир Васильевичдаже зарисовал увиденное. Картинка, как вы можете убедиться
сами, получилась весьма любопытная. Что это, оптический обман, необъяснимое космическое
явление или действительно инопланетный корабль? Ответа на этот вопрос нет до сих пор, а
зарисовки космонавта пока хранятся в архиве.

Лишь недавно стали известны сенсационные факты. Охота за НЛО была частью военной
доктрины многих ведущих держав. И охотились за ними задолго до того, как человек полетел в
космос.

Есть все основания полагать, что человечество наблюдает НЛО и другие необъяснимые
явления ровно столько, сколько существует. Сотни лет назад ведь не было ни самолетов, ни
ракет, ни разведывательных зондов, полет которых в ночном небе можно принять за НЛО, а мы
имеем множество свидетельств того, что наши предки наблюдали именно то, что является
предметом данного исследования. В картинах известных художников прошлого, в летописных



источниках те же самые образы. Светящиеся шары, тарелкокообразные воздушные объекты,
которые неожиданно появляются над головами изумленных обитателей средневековых городов,
а потом так же внезапно исчезают. Даже некоторые наскальные рисунки древних поселений с
удивительной точностью воспроизводят хорошо знакомые нам контуры.

Между тем научное изучение феномена НЛО, а значит, и свидетельств инопланетного
существования началось только в начале прошлого века с изобретением радио. Тут-то и
выяснилось, что в эфире Земли существует загадочный феномен – радиоэхо. Если послать
радиосообщение азбукой Морзе, то сигнал может вернуться на приемник. Но вот когда именно,
угадать невозможно. Более того, возвращается сигнал вроде бы тот же самый, но с некоторыми
изменениями – у него уже другие интервалы, и звучит он чуть-чуть по-другому. Как будто кто-то
неизвестный недалеко от нашей планеты принял его, разобрал на циферки, подержал немножко
у себя и отфутболил обратно автору. Вроде бы объяснение этому факту простое. Сигнал
натолкнулся на какой-то космический объект и вернулся обратно в виде радиоэха. Но в том-то и
загадка, что поблизости в Солнечной системе нет объектов, от которых сигнал может
отразиться, чтобы вернуться уже через несколько минут. Мы задавали руководителю проекта
«Космопоиск» Вадиму Чернобровувопрос: что же такое радиоэхо? Он утверждает:

« Известного природного явления, которое могло бы создавать подобное радиоэхо, наука
до сих про не знает. Кто постоянно передразнивает радиопередатчики на их частотах и
возвращает сигналы обратно с промежутком в несколько минут, неизвестно».

Впервые радиоэхо было замечено осенью 1928 года. Мы разыскали первые свидетельства
охоты на радиоэхо. Инженеры Штермер и Хальсоднажды решили обменяться стандартными
телеграфными позывными, отправляя сигналы из Голландии в Норвегию, и неожиданно
услышали повторы своих же сигналов. Инженеры записали интервалы между эхом и получили
определенный числовой ряд. Это была настоящая сенсация. Научный мир с энтузиазмом
принялся искать разгадку столь необъяснимого явления. Особенно обрадовался случившемуся
гениальный изобретатель Никола Тесла.

Никола Тесла (1856–1943)

Именно он выдвинул инопланетную версию происхождения радиоэха. Несмотря на то что
Теслак тому времени уже был известным и авторитетным ученым, научный мир вначале
проигнорировал его версию.

Но вот что нам рассказывал ученый-физик Алексей Подъяпольский, который много



времени посвятил изучению научного наследия Николы Теслы:
«После многих безуспешных попыток объяснить феномен даже самые осторожные

ученые вернулись к фантастической гипотезе Теслы. Она заключалась в том, что радиоэхо
отражается от космического зонда инопланетян, посланного в Солнечную систему
контролировать Землю».

Вот как объяснил мне эту гипотезу Теслы руководитель проекта SETI-Россия Лев
Гиндилис:

« Тесла писал: вот прилетел зонд в Солнечную систему, нас исследует, передает
информацию своей материнской цивилизации, а когда видит, что здесь развилась другая
цивилизация, пытается вступить в контакт – посылает нам обратно нашу же собственную
передачу. А чтобы мы поняли, что там содержится какая-то информация, меняет задержки ».

Здесь, я думаю, необходимы пояснения. Как мне кажется, ученый мир согласился с
Теслойтолько в той части его теории, которая объясняла радиоэхо наличием некоего зонда как
отражателя сигнала. А вот то, что этот зонд – собственность инопланетян, ученым, по-моему,
смелости признать не хватило.

Говорят, что Теслатогда на упрек ученых-коллег в том, что он, мол, их дурачит, рассмеялся
и сказал примерно следующее: «Хорошо, господа, я готов признать, что моя версия с
инопланетянами ошибочна, если только вы мне ответите на вопрос, чей это зонд?»

Надо сказать, что таинственный зонд, так же как и его хозяева, не обнаружен до сих пор.
Впрочем, до сих пор не существует и другой, более земной версии существования радиоэха. Зато
есть несколько расшифровок чисел радиоэха.

График Льюнена. Если расположить радиоэхо в соответствие с их временем задержки,
то семь точек вытянутся в вертикальный барьер, правее которого шесть точек образуют
конфигурацию напоминающую абрис созвездия Волопаса. Левее лежит только одна точка. Если
ее зеркально отобразить относительно барьера, то ее местоположение будет «почти»
совпадать с местоположением эпсилон Волопаса.

Английский астроном Дункан Льюненввел их в математическую систему координат.
Получилась карта звездного неба. В середине – созвездие Волопас.

И вот тут уже призадумались другие исследователи. Как оказалось, для землян так должно
было выглядеть небо не сегодня, а двенадцать с половиной тысяч лет назад. Выходит, мало того,
что сообщение поддается расшифровке, так оно еще и несет потрясающую по своему
содержанию информацию. Может, наши невидимые гости таким образом сообщают нам свой
«домашний» адрес? Исчерпывающего ответа на этот вопрос нет. Некоторые критики считают,
что астроном Льюненпользовался некорректной формулой расшифровки, поэтому и получил
такой изящный результат. Впрочем, где гарантия, что его оппоненты пользуются более
корректной формулой.

Кстати, когда мы проводили сопоставление различных событий, связанных с явлением



радиоэха, то наткнулись на удивительное совпадение. Именно осенью 1928 года, когда в Европе
открыли радиоэхо, в СССР, оказывается, был принят первый неопознанный сигнал из космоса.

Я, быть может, и не обратил бы внимания на этот факт – сигналами из космоса в то время
занимались многие. Но тут важен адрес «принимающей» стороны: прием осуществлялся не на
квартире сумасшедшего радиолюбителя и не в научном академическом институте, а в секретной
лаборатории Разведуправления РККА. И расшифровкой полученного сигнала занимался лично
бригадный инженер и штатный сотрудник Военной разведки – Яков Файвуш.

Мало кто знает, но рабоче-крестьянское государство Ленина – Сталинаеще на заре своего
существования настойчиво искало контакты с внеземными цивилизациями. Поиск братьев по
коммунистическому разуму был задачей государственной важности. Ибо понятие мировой
революции в сознании наших тогдашних лидеров имело поистине вселенский масштаб. Победа
коммунизма не только на Земле, но и на других планетах казалась перспективой отдаленной, но
вполне реальной.

Потому и отправлялись радиосигналы в космос из секретных лабораторий в надежде
первыми установить контакт с угнетенными массами иных планет и галактик.

Судьба Якова Файвушасложилась достаточно стандартно. В 1937 году Файвушавнезапно
арестовали и приговорили к расстрелу. Известно, что ему удалось расшифровать полученное им
послание из космоса. Но расшифровку он держал в тайне до самой смерти. Сохранился дневник
Файвуша,в котором он утверждал, что полученное им послание было отправлено с
космического корабля планеты Марс.

«После ареста его расстреляли очень быстро, – рассказывал нам историк Владимир
Соколовский, работавший с документами из личного дела Файвуша, – но в одиночной камере
инженер все-таки успел записать в дневник расшифровку сообщения. Эти бумаги сегодня
известны как «Завещание Якова Файвуша».

Долгое время текст завещания имел один из самых высоких грифов секретности. Сегодня я
могу процитировать некоторые выдержки из этого дневника.

В своих бумагах инженер писал: «Вселенная населена множеством цивилизаций.
Инопланетяне не раз посещали Землю и даже пытались основать здесь колонии. И по сей день
нас контролируют две культуры. Первая – творческие и добрые существа, пославшие
предупреждение об опасности. Вторая культура – надменные и агрессивные существа».

Судя по тексту дневника, инопланетяне сообщали Файвушу, что:
«…самая страшная угроза для землян наступит в начале ХХI века. Скорее всего, удар из

космоса ожидает Землю в период с 2008-го по 2012 год…»
При этом, как мне показалось, «инопланетяне» Якова Файвушаимели в виду не

нападение, а, скорее всего, катастрофу планетарного масштаба. Вот последняя фраза, которую
он вывел в своем дневнике: «Народы Земли должны объединиться перед страшной угрозой,
которая исходит из космоса».

Почему-то мне кажется, что руководители Военной разведки узнали содержание
расшифровки раньше, чем Файвуштого бы хотел. Так что приговор был, по-моему,
предопределен. Думаю, совсем не такого сообщения от космических братьев по разуму ожидали
партия и правительство первого государства рабочих и крестьян. Увы, в нем не было ни слова ни
о диктатуре пролетариата в других галактиках, ни о мировой революции…

Так что в каком-то смысле Яков Файвуш,не оправдав высокого доверия партии, пал
жертвой политической близорукости и космического космополитизма в прямом смысле этого
слова.

Что касается текста его расшифровки, то проверить его сегодня не представляется
возможным, поскольку исходные материалы утрачены. Надеюсь, Файвуш ошибался. Во-первых,



как позже выяснилось, на Марсе все-таки жизни нет. А во-вторых, очень не хочется, чтобы
предсказание сбылось.

Конец ознакомительного отрывка книги
Скачать полный вариант книги
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